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 اتحةالفَ لسورةِ يُّابِرَالإعْ و يُّرفِالصَّ و يُّوَحَالنَّ و  غويُّاللُّ حليلُالتَّ

 

 : 
 

 بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

عَالََيََن )1) دُ لِلَّهَ رَبِّ الح مَح حَيمَ )2( الْح َنَ الره حْح ينَ 3( الره مَ الدِّ  ( مَالكََ يَوح

تَعَيُن )  (4) اكَ نَسح بُدُ وَإيَه اكَ نَعح تقََيمَ )5إيَه اطَ الَحُسح َ دَنَا الصِِّّ  ( 6( اهح

الِّيَن ) ضُوبَ عَلَيحهَمح وَلََ الضه َ الَحغَح تَ عَلَيحهَمح غَيْح ذَينَ أَنحعَمح اطَ اله  ( 7صََِ
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 مفكرة نحوية 
 اللام  –الباء  –في  –على  –عن  –إلى  –من حروف الجر : 

 أم  –أو  –ثمّ  –الفاء  –الواو  حروف العطف :

 هُنّ  –هُم  -هُما  -هُما   –هيَ  –هُوَ  –أنتنّ  –أنتم -أنتما  –أنتما  –أنتِ  –أنت  –نحن  –أنا  الضمائر المنفصلة :

  نحنُ نحوَ : ضمير رفع منفصل مبني في محلِّ رفعِ مبتدأ ,  تعرب :
ً
ة  من ضعفٍ بنينا قوَّ

ذان  –التي  –الذي  الأسماء الموصولة :
ّ
تانِ  –الل

ّ
 من –ما  –اللاتي  – اللائي –اللواتي -الذينَ  –الل

متكَ الحالُ نحوَ : تعربُ على حسبِ موقعِها في الجملة ,  تعرب : 
َّ
 تجهلُ , اسم موصول بمعنى الذي في محل نصب مفعول به .  ماأما عل

َ
 كنت

 أولئك  –تلك -ذلك   –هؤلاء  –هاتان  –هذان  –هذه  –هذا  أسماء الإشارة :

نا لن تزدهي , اسم إشارة مبني على الكسرة في محل رفع مبتدأ . نحوَ : جملة , تعربُ على حسبِ موقعِها في ال تعرب :
ُ
 هذهِ تربت

 غير –سوى  –إلا  أدوات الاستثناء :

 لام التعليل  –حتى  -كيْ  –لنْ  –أنْ  حروف النصب :

ة   لتعليل سبب وقوع الفعل )أدرسُ لأنجحَ( والمضارع بعدها منصوب .لام التعليل:  هديَّ

ا   –لا الناهية  –لمْ  الجزم :حروف 
ّ
 تأتي بصيغة الأمر والمضارع بعدها مجزوم )لتأكلْ(لام الأمر: ,  لام الأمر  –لم

 الياء  –الواو  –الألف  حروف العلة :

 ما زالَ ......... –صارَ  –ليس  –بات  –ظلّ  –أمس ى  –أضحى  –أصبحَ  –كان  أخوات )كان( :

: )   لعلَّ  –ليتَ  –لكنّ  –نَّ كأ –أنّ  –إنّ  أخوات )إنَّ

 العرّف بـ ) ال ( المضاف إلى معرفة . –الضمائر  –اسم العلم  –الاسم الموصول  –اسم الإشارة  : أنواع المعارف

 فو( -ذو -حمٌ  -أخٌ  -)أبٌ الأسماء الخمسة : 

 فروق نحويَّة 
نا( / نا 

ْ
نا(  نا: الدّالة على الفاعلين قبلها حرف ساكن )قتل

َ
 : الدّالة على المفعولين  قبلها حرف مُتحرك )قتل

 : قبلها مُتحرك )يذهبَنْ نّ(  التوكيد نون قبلها ساكن )يذهبْن( / :  النسوة نون 

 .  : لا تأتي بصيغة الأمر والمضارع بعدها مرفوع )لا أذهبُ(لا النافية ( معنى الأمر والمضارع بعدها مجزوم )لا تقتلوها تعطي لا الناهية:

ة :    بينما تأتي بمعنىواو الحاليَّ
ً
ا  لم يركع:  نحوَ ,  ذهنيَّ

ُ
يف  .  تجمع بينَ شيئين متلازمين واو العطف :/  تعبتُ و السَّ

 تعطي معنى القسم للجملة  / لام القسم : ) إنَّ ( تسبق بــ :  / لام المزحلقة تدخل على كلمة إعرابُها مبتدأ لام الابتداء :

  رياضيَّة من اللُّغة العربيَّة  هُماميَّة معادلات
مَ  في محل نصب مفعول به=  ضمائر ناهيك+  فعل

َ
  ك, نحوَ : عل

م / كاف : الخطابمن هم ضمائر ناهيك 
َّ
 ؟   نا : المفعولين / هاء : الغائب أو الغائبة / ياء : المتكل

ح في محل رفع فاعل+ ضمائر توانينا =  فعل   تَ , نحوَ : طوَّ

ثة المخاطبة / نا : الفاعلين . ؟ توانينامن هم ضمائر   تاء : الرفع المتحرّكة / واو الجماعة / ألف الاثنين / ياء المؤنَّ

  هُ = في محل جرٍّ بالإضافة , نحوَ : عزمُ  ضميراسم + 

 أثرٌ  هم ربعي / لـــــــــه = في محل جر بحرف الجر  , نحوَ : في ضميرحرف جر + 

ـــ ضميرحرف مشبّه بالفعل +   لألِمسُ  ـي= في محلِّ نصب اسم ) حسب الحرف و المثال ( , نحو : إنِّ

  ـــــتَ = في محلِّ رفع اسم ) حسب الحرف و المثال ( , نحو : لســ ضميرفعل ناقص + 
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 بوجود الخبر  تعريفه
ّ

 هو الاسم الذي نبدأ به الجملة الاسمية ولا يصحُّ معناه إلا

بابِ كتابُ الحبِّ و الغزلِ دمُ الرفع :  إعرابُهُ 
َّ
 الش

 أنواعُهُ 

 العلم مفيد اسم ظاهر: -1

 هو ناجحٌ  , هو: ضمير منفصل مبني على الفتحة في محل رفع مبتدأ. ضمير منفصل: -2

 : اسم موصول مبني على السكون في محل رفع مبتدأ. الذي تفوق هو خالد , الذي:  اسم موصول  -3

 على السكون في محل رفع مبتدأ.: الهاء للتنبيه , ذا اسم إشارة مبني  هذا خالد , هذا : اسم إشارة -4

 صيامكم خير لكم والتقدير: المصدر المؤول من أن وما بعدها في محل رفع مبتدأملاحظة: أن تصوموا خير لكم , :  مصدر مؤول -5

 هو الاسم الذي يأتي لإتمام معنى الجملة الاسميَّ ) لإتمام معنى المبتدأ (  تعريفه

بابِ  إعرابُهُ   الحبِّ و الغزلِ كتابُ الرفع: دمُ الشَّ

 أنواعُهُ 

 الربيع مزهر , مزهر : خبر مرفوع وعلامة رفعة الضمة. اسم ظاهر: -1

م (: فعلية في محل رفع خبر.  جملة فعلية: -2 مَ  جملة ) خيَّ  الصّمتُ خيَّ

 يشترط في جملة الخبر أن تحتوي على ضمير يعود على المبتدأ 

 الربيع ) أزهاره متفتحة ( جملة اسمية في محل رفع خبر اسمية :جملة  -3

  هي الظرف أو الجار والمجرور شبه جملة : -4

 الربيع فوق التلالمثال: 

  فوق: مفعول فيه ظرف مكان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره, متعلق بخبر تقديره مزهر.

 الربيع في الحقول  مثال:

 ومجرور متعلقان بخبر محذوف تقديره مزهر. في الحقول: جار

 

  

 لوازم إعرابية

 اسم كان . -خبر إن  -نائب الفاعل  -الفاعل  -المبتدأ والخبر  المرفوعات

 المنادى. -خبر كان  -اسم إنّ  -التميز  -الحال  - المفعول لأجله -المفعول المطلق  -المفعول فيه  -المفعول به  المنصوبات

 الاسم المجرور. -المضاف إليه  المجرورات
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 ويأتي ليبين من قام بالفعل. تعريفه
ً
 بالضمة دائما

ً
 اسمٌ يأتي بالجملة الفعلية ويكون مرفوعا

فع : درجَ البغيُ  إعرابُهُ  متكَ الحالُ  -الرَّ
َّ
 عل

أنواعه
 

 إلا وسعها, الله: لفظ اسم ظاهر:  -1
ً
 الجلالة فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة على آخره.لا يكلف الله نفسا

 الضمائر المتصلة مجموعة  بحروف كلمة )توانينا( وهي:ضمير متصل:  -2

, نا الفاعلين  ←ضربا, نون النسوة  ←وجدو, ألف الاثنين  ←قتلتُ, واو الجماعة  ←تاء الرفع المتحركة  قتلنا, ياء  ←عملنَّ

 زيدي. ←المؤنثة المخاطبة 

 إذا كان الضمير )هو  -1ضمير مستتر:  -3
ً
 هي( -يستتر جوازا

 إذا كانت باقي الضمائر ) ماعدا هو  -2            
ً
 هي( -يستتر وجوبا

 شربَ الحليبَ 

 تقديره هو( : الحليبفعل ماضٍ, :  شرب
ً
 مفعول به )وفاعله مستتر جوازا

 
ً
 قف خاشعا

 ,  فعل ماضٍ  : قف
ً
( : خاشعا

ً
 مفعول به )وفاعله مستتر تقديره /أنت/ مستتر وجوبا

 جاء هذا الرجل : اسم إشارة -4

 : اسم إشارة في محل رفع فاعل , ذا : للتنبيه هذا, ه  من جاء ؟

 يعرب اسم الإشارة حسب موقعه في الجملة. : ملاحظة

 محل رفع فاعل. , الذي: اسم موصول مبني على السكون في أحبه الذيجاء :  اسم موصول  -5

ر
ّ
 ما دام  -ليس  -ما فتئ  -ما برح  -ما انفكّ  -ظل  -أضحى  -أمس ى  -أصبح  -صار  -كان  الأفعال الناقصةمن هيَ ؟  تذك

 تدخل على الجملة الاسمية  عملها
ً
 ويسمى اسمها وتنصب الخبر ويسمى خبرهافتُبقي المبتدأ مرفوعا

أنواع 
سمها

ا
 

 :  اسم ظاهر معرب -1
ً
. -مثال: كان الجو لطيفا

ً
 كان الجسد نعسانا

, صرت: فعل ماض ناقص والتاء ضمير متصل في محل رفع  الضمائر المتصلةك فاعل:  اسم مبني في محل رفع -2
ً
مثال: صرتُ عالما

: خبرها منصوب.
ً
 اسمها, عالما

, ه: للتنبيه, ذا: اسم إشارة  مبني على السكون في محل اسم كان.مثال: كان هذا الطالبُ : اسم الإشارة -3
ً
 مجتهدا

خبرها
أنواع 

: خبر ما زال منصوب : اسم ظاهر معرب -1 
ً
, واضحا

ً
 مثال: مازال الحقُ واضحا

: خبر ما زال منصوب
ً
 على الجبل, معقودا

ً
 ما زال عرسُكِ معقودا

 )ينتصر(, الحق: اسم ما زالما زال الحقُ جملة فعلية أو اسمية :  -2

 ) ينتصر (   : جملة فعلية في محل خبر ما زال

 ( الفاكهة: اسم ما زال, طعمها جملة فعلية أو اسمية : - 3
ٌ
 ) طعمُها لذيذ

ُ
 . : مبتدأ مرفوع, لذيذ: خبر مرفوع ما زالت الفاكهة

(  
ٌ
 ( جملة اسمية في محل نصب خبر ما زالت طعمها لذيذ
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ر
ّ
 لعل –ليت  -لكن  -كأن  -أنّ  -إنّ من هيَ ؟   تذك

ى اسمها  عملها ل ويُسمَّ ة تنصبُ الأوَّ  تدخل على الجملة الاسميَّ
ً
ى خبرها و تبقي الخبر مرفوعا  و يسمَّ

سمها
أنواع ا

 إن الحقَ واضحٌ  اسم ظاهر معرب: -1 

. اسم مبني في محل نصب: -2  كالضمائر المتصلة  , إنه عالمٌ: إن: حرف مشبه بالفعل محل نصب اسم إنَّ

 إنّ هذا مجتهدٌ, إنّ: حرف مشبهة بالفعل, هاء للتنبيه, ذا: اسم إشارة مبني على السكون في محل نصب اسم إنّ اسم إشارة:  -3

ناجحٌ, الذي: اسم موصول في محل نصب اسم إنّ, )يدرس(: جملة صلة الموصول لا محل لها من  إن الذي يدرساسم موصول:  -4

 الإعراب.

خبرها
أنواع 

 

 إنّ الحقَ واضحٌ, إنّ الطفلَ جميلٌ, إنّ العلمَ نورٌ. يأتي اسم ظاهر معرب: -1

 إن الحق )ينتصر( في محل رفع خبر إنيأتي خبرها جملة )فعلية أو اسمية(:  -2

( جملة اسمية في محل رفع خبر إنإن 
ٌ
 الفاكهة )طعمها لذيذ

 شبه جملة -3

  

  تعريفه
ً
 منصوبٌ جامدٌ يسمى دلالة اسم مبهم قبله ويسمى مميزا

ٌ
 هو اسم نكرة

 يقبل الجر بمن أو الباء   -جامد  دلالتُهُ 

 أنواعُهُ 

تمييز مفرد
 

     الكيل :   -1
ً
 شربت ليترا

ً
 حليبا

   المساحة : -2
ً
 زرعت هكتارا

ً
 أرضا

  المقياس : -3
ً
 اشتريت ذراعا

ً
  قماشا

 نجح عشرون       العدد : -4
ً
 طالبا

 اشتريت أوقية      الوزن : -5
ً
 عسلا

جملة
تمييز 

 عن : 
ً
 و محولا

ً
 من الجملة التي قبله دون ذكره ويكون إما ملحوظا

ً
 يكون مميزه ملحوظا

 أحمد حسن :  أيحَسُنَ خلقُ أحمد                         : مثال         فاعل :  -1
ً
 فاعل :  , أحمد خلقا

 :  أي                    زرعت ورود الحديقة:  مثال:   مفعول به -2
ً
 : مفعول به , ورودَ  زرعت الحديقة وردا

 :  مثال         :  مبتدأ -3
ً
 أكثر من مالِكَ  مالي:  أي                         أنا أكثر منك مالا
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 هو الاسم الواقع بعدَ أحرف النداء لاستحضاره أو لطلب ش يء  تعريفه

ر
َّ
 يا , أيا , الهمزة , أي , وا تذك

ب إلى 
ث الإعرا

حي
ن 

ى م
سم المناد

يق
 

فع ( مبني ) الرَّ
 مفرد علم 

 يدلُّ على اسم بلد أو شخص أو شهر 

ارُ نحوَ :   , عُرسُكَ معقودٌ أيَّ

 منادى مفرد علم مبني على الضم في محل نصب على النداء .

 : منادى مفرد علم مبني على الضم في محل نصب على النداء .توفيقُ أ 

نكرة 

 مقصودة

 وهو الاسم المبهم الذي لايزال إبهامه بالنداء 

 يا طالبُ , يا رجلُ : منادى نكرة مقصودة , مبني على الضم في محل نصب على النداء  نحوَ :

 : 
ً
ا  منادى ) نذكر نوُعُهُ ( مبني على الضم في محل نصب على النداء إعرابُهُ حرفيَّ

ب (
ص

معرب ) النَّ
 

 مضاف
 يأتي بعدَها مضاف إليه أو يضاف إلى ضمير 

ن أود ؟/ يا وطن  المجدِ عروسَ ــــي , أينَ أنا ممَّ

شبيه 

 بالمضاف

 تتشابه علامتُه مع علامة ما بعدَهُ أو يـأتي بعدَه جار و مجرور 

 يا  نحوَ :
ً
ارا

 / أو يا غفَّ
ً
 ذنوبا

ً
ارا

 للذنوبِ غفَّ

نكرة غير 

 مقصودة

 يختلُّ كلُّ شروط المنادى المعرب فيكون نكرة غير مقصودة . 

 : يا نحوَ 
ً
ئهُ وعدا  يا  -أخبِّ

ً
 عبثت به مربعا

 : 
ً
ا  منادى ) نذكر نوُعُهُ ( منصوب و علامة نصبه ............إعرابُهُ حرفيَّ

سمى صاحب الحال. تعريفُهُا
ُ
 هي اسم نكرة منصوب مشتقة , تذكر لبيان هيئة اسم معرفة تسبقها ت

ة  دلالتُهُا  لا تجرُّ بــ ) من أو الباء (  -مشتقَّ

  الحال مع الأستاذ هُمام  أنواعُها 

 دخل الأستاذ هُمام  مفردة
ً
 مبتسما

ة   يبتسمُ دخل الأستاذ هُمام  جملة فعليَّ

ة   هوَ مبتسمٌ دخل الأستاذ همام , و  جملة اسميَّ

ِ داخلَ شاهدتُ الأستاذ همام  شبه جملة 
ّ
ف  الصَّ

 ملاحظة

 : , والرابط نصب حال يجب  أن تشتمل على رابط يربطها بصاحب الحال الجملة التي تأتي في محل

 إما أن يكون ◇
ً
 ( يركضون   يعود على صاحب الحال مثل : أقبل الطلاب ) ضميرا

 ( العصافير تغرّد مثل:  دخلنا الحديقة و) الحال واوأو الواو وتسمى ◇

: مثل دخل المعلم و) الواو والضميروإما ◇
ً
 ( كتابه في يده معا

  

 

 و الاسم الواقع بعدها يعرب 
ً
ا ة تأتي بمعنى بينما ذِهنيَّ واو الحاليَّ

 مبتدأ مرفوع و الجملة بعدها تعرب في محل نصب حال 

ة  ة هُماميَّ  هديَّ
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 هو مصدر قلبي منصوب يأتي في الجملة لبيانِ سبب وقوع الفعل أو الغاية منه  تعريفُهُ 

 دلالتُهُ 
 مصدر قلبي

 ب 
ً
 غير مادي و يأتي المصدر القلبي المبيّن سبب حدوث الفعل مجروا

ً
 ( من أو اللام )ـ هو الذي يكون معناه عقليا

هُ 
ُ
 لا تقتلوا أولادَكم  مثال

َ
 العلم ابتغاءسافرت  - إملاقٍ خشية

 خشية: مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. إعرابُهُ 

 اسم منصوب يذكر لتحديد زمان أو مكان حدوث الفعل, وهو نوعان ظرف زمان وظرف  مكان تعريفُهُ 

 يدل على زمان أو مكان حدوث الفعل  دلالتُهُ 

هُ 
ُ
 منهمُ  –ها دونَ و ارتمى كبرُ الليالي  مثال

ً
 نأيهم  بعدَ لعلَّ وصالا

  فائدة

 زمان الفعل بحسب موقعها من الكلامإذا لم تحدد تعرب أسماء الزمان 

      الرحيل,ساعة حانت  : مثل
ُ
 مرفوع وعلامة رفعه الضمة.فاعل :  ساعة

, وقت وقتُ كان 
ً
 الضمة.مرفوع وعلامة رفعه اسم كان   : الفجر ممتعا

 ملاحظة
 بقد يأتي ظرف المكان 

ً
 . كنوز الأرض هِ تفجرت من تحت أقلامِ  : مثال  ,  (  من أو إلى )ـ مجرورا

 تحت: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة.
ف 

ظرو
ق ال

تعلي
  

ق بمحذوف يتعلق بظاهر
َّ
 يتعل

ق بالفعل  -1 ِ
ّ
 فعل + ظرف = متعل

دَ   الشجرة  فوقَ العصفورُ غرَّ

ق = بشبه الفعل  -2 ِ
ّ
 شبه فعل + ظرف = متعل

 فوقَ العصفورُ 
ٌ
 الشجرة  واقف

شتق 
ُ
 إضاءة : شبه الفعل هو المصدر أو الم

ق مبتدأ  -1 ِ
ّ
 بخبر محذوف + ظرف = متعل

ٌ
 تقديرهُ كائنٌ أو كائنة

 الشجرةِ كائنٌ فوقَ العصفورُ  -العصفورُ فوقَ الشجرةِ 

ق  معرفة جامدة -2 ِ
ّ
 بحال محذوفة + ظرف = متعل

ٌ
 تقديرهَا كائنٌ أو كائنة

 شاهدتُ  -شاهدتُ العصفورَ فوقَ الشجرةِ  
ً
 فوقَ الشجرةِ العصفورَ كائنا

ق نكرة جامدة  -3 ِ
ّ
 بصفة محذوفة + ظرف = متعل

ٌ
 تقديرهَا كائنٌ أو كائنة

 الشجرةِ  
 فوقَ

ً
 شاهدتُ  -شاهدتُ عصفورا

ً
 كائنا

ً
 الشجرةِ عصفورا

 فوقَ

 

 
 

   

 

 

 

 

 
  

  

 الظروف كحالات تعليق الجار و المجرورحالات تعليق 

ة  ة هُماميَّ  هديَّ
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 هوَ اسمُ منصوبٌ يذكرُ ليدلَّ على من وقعَ عليهِ فعل الفاعل تعريفُهُ 

 يحتاج إلى فعل متعدٍّ إلى مفعول بهِ واحد على الأقل و يجب أن يدلَّ على من وقعَ عليه الفعل   دلالتُهُ 

 أنواعُهُ 

 , مفعول به منصوب و علامة نصبه الفتحة الظاهرة  الطالبَ اسم ظاهر : رأيت  -1

 , الكاف : ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به  كـــــضمير متصل : أكرمت -2

 ) راجع درس الضمائر (فعل + ضمائر ) ناهيك (  = في محل نصب مفعول به  توضيح : 

   نعبدإياك ضمير منفصل :  -3

 توضيح : 
َ
اهُ  –إياكما  –إياكِ  –إياك انا  –إيَّ  : .....  -إيَّ

ً
 ضمير نصب منفصل مبني  في محل نصب مفعول به دائما

 ) يكتب (جملة فعلية : ظننت الطالب  -4

 ) راجع درس اللازم و المتعدي (الجملة بعد الأفعال التي تتعدى إلى مفعولين , تعرب في محلِّ نصب مفعول به توضيح : 

 ) إن العالم نافعٌ (قال زيدٌ جملة اسمية :  -5

 ) راجع إعراب الجمل (الجملة بعد الفعل قالَ و ما تصرَّف من قال  , تعرب في محلِّ نصب مفعول به توضيح : 

  أن أدرسأردت :  مصدر مؤول -6

ل في محل نصب مفعول به توضيح :   ل = المصدر المؤوَّ  فعل متعدٍّ إلى مفعول + مصدر مؤوَّ

 ملاحظة

 قد يتقدم المفعول به على الفاعل ويعرف ذلك من سياق الكلام. ملاحظة : -

 ماذا قرأت ؟واجب :  - بشرب الحليبَ زيدٌ        جائز :  -أ

 أسماء الشرط وأسماء الاستفهام لها الصدارة في الجملة   : ملاحظة -

من حيث 

 البناء

 و الإعراب  

 المعرب المبني

 ــهأكرمتــــضمير متصل :  -

 نحترمُ إياه ضمير منفصل :  -

 نجحالذي أكرمت اسم موصول :  -

 الطالبهذا رأيت اسم إشارة :  -

 قرأت؟ماذا اسم استفهام :  -

 الاسم الظاهر فقط -

 أكرمت الناجحَ من الطلاب
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د الفعل أو لبيان عدد مرّات الفعل تعريفُهُ 
ّ
 هو مصدرٌ من لفظِ الفعلِ أو جنسِهِ , يأتي في الجملةِ ليؤك

 مصدر من لفظ الفعل أو من جنسِه أو لفعل محذوف  دلالتُهُ 

يؤدي 

المعاني 

 الآتية

 يؤكد فعله: تحصد الحرب الأعداء  -1
ً
 .حصدا

 الأرنب.هروب يبين نوعه: هرب العدو -2

 .دروتينيبين عدده: درت حول الملعب  -3

 الكلاب.ميتة يأتي على هيئته: يموت الجاحد  -4

يأتي 

المصدر 

المبين 

 للنوع

1-  
ً
ش للعدول وإصغاءَ يا ليتهم أصغو إليها :  مضافا ِ

ّ
 الإنصاف المتعط

 هو مضاف : مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره و إصغاء

2- : 
ً
 وزعوا خيراته  موصوفا

ً
 توزيعا

ً
: صفة : موصوف توزيعا  ظالما

ً
 , ظالما

 : مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره توزيعا

 معرَّ  -3
ً
 الحب أحبوها ( :  لا ) بـ فا

َّ
 : مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة....آخره الحبّ ,  هكل

 ملاحظة
 عنه ☆

ً
 على الفعل ونائبا

ً
 على الشدائد نحو:. قد يحذف الفعل فيكون المصدر دالا

ً
 على الشدائد صبرا

ً
 , أي: اصبر صبرا

☆  
ً
 مطلقا

ً
  – لبيك  -سبحان  نحو:  هناك كلمات وردت مفعولا

ً
   - حبا

ً
   - كرامة

ً
  - شكرا

ً
  – رجاءً  – عفوا

ً
  – سلاما

ً
 قسما

ينوب 

عن 

المفعول 

 المطلق

 الميلبعضَ , مال البِناءُ  الإحسان كلَّ أحسنتُ  من لفظ الفعلأضيفتا إلى مصدر إذا  " بعضَ  -كلّ " لفظتي 

عب ذلك  تُ إذا أشير به إلى المصدر: لعب الإشارةاسم 
ّ
 .الل

 سُررتُ  صفة المصدر
ً
 سُررتُ  ), أصل الجملة  كثيرا

ً
 كثيرا

ً
 ( سرورا

 ةمرَّ درت حول الملعب  ما دل على عدد المصدر

هُ  تعريفُهُ 
َ
 هو اسم معرفة مجرور يُنسب إلى اسم نكرة قبل

 أنواعُهُ 

بابِ دمُ  نحوَ :معرفة + نكرة مجرورة = مضاف إليه  اسم ظاهر هبِ ذيولَ  –الشَّ  الشُّ

صل ــــهُ عزمُـــــــــنحوَ : اسم + ضمير = في محل جر بالإضافة ,  ضمير متَّ  ـــــ

ة ة أو اسميَّ روف ضيوف أو بعد ) إذا  جملة فعليَّ
ُّ
ما  –بعد الظ

َّ
ا ( ضيوف ,  –كل

َّ
ما  نحوَ :لم

َّ
ت ( أ كل  الأرياحُ ) هبَّ

 هو اسم يسبق بحرف جر وله نوعان     تعريفُهُ 

ـــــــمررت ب:  اسم إشارة  - أحبه الذيــــــمررت باسم موصول:  هِ ـــــــــــــــــمررت  ب:  متصل ضمير -1 مبني ـــــ  ؟ ماذاـــــــــــــــباسم استفهام:  -هذاـ

 الطالب ــــــــمررت ب هو الاسم الظاهر فقط , نحوَ :  معرب

حروف 

 الجر

 الباء , الكاف , الواو , التاء , منذ ,حتى .من, إلى , عن , على , في , اللام ,  أصلية

 , عدا . , خلا , من الباء زائدة

  رُبَّ  شبيه بالزائدة
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حالات 

تعليق 

الجار 

 والمجرور

 ذهبت إلى المدرسةنحوَ :  متعلق بالفعل+ شبه جملة =  فعلبالفعل :  ●

  - باللهمؤمن الرجل نحوَ :  متعلق بشبه الفعل=  جار مجرور + (  المصدر/المشتق) شبه فعل  ●
ً
 على الشدائدصبرا

  تقديرها كائنٌ  متعلق بخبر محذوف+ شبه جملة =  مبتدأ ●
ٌ
 العصفور على الشجرة .نحوَ :  أو كائنة

  تقديرها كائنٌ  متعلق بحال محذوفة+ شبه جملة =  معرفة ●
ٌ
 رأيت العصفور على الشجرة.نحوَ :  .أو كائنة

  . تقديرها كائنٌ  متعلق بصفة محذوفة+شبه جملة =     نكرة ●
ٌ
 على الشجرة.نحوَ :  أو كائنة

ً
 رأيت عصفورا

فوائد 

مة  قيِّ

 . حالات تعليق الظرف كحالات تعليق الجار والمجرور ☆

 : جئت منذ يومين مثل                  تكون منذ حرف جر زائد إذا لحق بها ظرف  ☆

 ) بمعنى صاحب (ذو   -حم  -) بمعنى فم ( فو  -أخ  -أب  من هيَّ ؟

إعرابها
 

 جميل.فوك  -أخوك حضر  -بكر أبو جاء :  مثال   الواو      :  وعلامة رفعهاترفع  -1

 . فاكأغلق  -خالد أخا قابلت  -أباك رأيت :  مثال الألف  وعلامة نصبها: تنصب  -2

 علم.بذي  -بحميك مررت  -أخيك المدرسة أمام  -بأبيك مررت :  مثال الياء          وعلامة جرها: تجر  -3

طها شرو
 

إعرابها
 

 تكون مفردة ,  -1

 تكون مضافة لضمير أو اسم ظاهر لغير المتكلم  -2

 تدخل عليها " ال " التعريف "  -3
َّ

 ألا

 بذي علمٍ   -أخيك  –بأبيك   -فاك  –أخا خالد  -أباك  – فوك –أخوك   -أبو بكرٍ  -بحميك نحو : 

 بالكسرة
ً
ا  بالفتحة , جرَّ

ً
ة , نصبا  بالضمَّ

ً
 من شروطِ إعرابها تعرب رفعا

ٌ
 فإذا اختلَّ شرط

  رأيت أخوين. -أما إذا جاءت مثنى : فتعرب إعراب المثنى مثال: جاء أخوان 

  :فتعرب إعراب الجمع مثال : 
ً
 أما إذا جاءت جمعا

ٌ
 هؤلاء إخوة

 م تعرب إعراب المفرد مثال : جاء أبي ِ
ّ
 إذا أضيفت إلى ياء المتكل

  ٍذو تضاف لاسم ظاهر فقط مثال : ذو مال 

   فيك( -فاك  -فم تحذف الميم منها ) فوك 

 :مُك جميل  إذا لم تحذف الميم تعرب إعراب المفرد مثال
َ
 ف

تعريفها
 

 : كل فعل مضارع اتصلت به

 (. انــــــــأنتما تشرح - انـــــــــــهما يشرح ) :  حيشر         (,  انـــــــأنتما تلعب - انــــهما يلعب : ) يلعب  : ألف الاثنين -1

 (. ون ــــــــأنتم تذهب - ون ـــــــــــهم يذهب : ) (, يذهب ون ـــــأنتم تسمع - ون ــــــهم يسمع : ) يسمع : واو الجماعة -2

إعرابها (. ينــــــدرستِ تأن ) : تدرس (, ينــــــــأنت تكتب ) : تكتب:  المخاطبةياء  -3
 

 بجد. ينالوطن أنت تدرس ون يبنون المهندس -الدرس  ــــانـــ: المعلمان يشرح أمثلة      : ترفع بثبوت النون  -1

 .ــــيسـأنت لن تدر  -لن يبنوا الوطن  ون المهندس -الدرس  ــاـــــــ: المعلمان لن يشرح أمثلة:  تنصب بحذف النون  -2

 يـــــــــلا تكذب - والم يحضر  ونالمدير  -ـرا ـــــــــ: المعلمان لم يحض أمثلة   :  تجزم بحذف النون  -3

  تعريفها
ُ
ها وهي أربعة

َ
وابع لأنها تتبع حركة الحرف الذي قبل  سُمّيت بالتَّ

 النعت – البدل -العطف  -التوكيد  أنواعُها

  



22.mp4

 

0939054033 13 

هُ 
ُ
 أم  –أو  –ثم  –الفاء  –الواو  أحرف

ف 
حر

معاني أ

ف
ط
الع

 

 جغرافية  ورست تاريخ د مثال تفيد المشاركة والجمع دون ترتيب الواو

 جغرافية ــــــفتاريخ   درست مثال تفيد المشاركة مع الترتيب والتعقيب الفاء

 جغرافيةثم درست تاريخ  مثال تفيد المشاركة مع الترتيب والتراخي بالزمن  ثم

 جغرافية أو أدرس ي تاريخ  مثال تفيد التخيير  أو

 جغرافية ؟ أمدرست تاريخ  أ مثال تفيد التعيين  أم

 اسحبي يكون بين أفعال , نحوَ : تيهي و جملة يكون بين الأسماء , نحوَ : مقلة و كبود مفرد نوع العطف

 أنواعُهُ 
  مرتينالمطلوب هو تكرار اللفظ  لفظي

 معنوي 
  ضمير+  ( عامة –كلتا  -كلا  -جميع  -عين  -نفس  -ذات  )يكون باستخدام 

ُ
 يعود على الم

َّ
 دؤك

هم .
ُّ
 مثال : جاء القومُ كل

هُ )  لا يموتُ نحوَ :  مثال 
َ
د ما وُضِعَ تحت ِ

ّ
 الضبط الصحيح .  الحقُّ أك

ً
ة مراعيا  مرَّ

ً
ا ة و معنويَّ  مرَّ

ً
ا  لفظيَّ

ً
 توكيدا

ٌّ
 ( خط

ـ/ المعنوي : لا يموتُ الحقُّ كـــــــ الحقُّ اللفظي :  لا يموتُ الحقُّ  الإجابة : 
ُّ
ــــهُ ـل  ـ

 نبحث عن  للاستخراج
 " نكرة + نكرة = صفة أو معرفة + معرفة = صفة  ) بشرط أن يكونا متلازمتين ( 

رابِ مهجةٍ نحو : كم 
ُّ
لتهبِ لم تلن ل –مواصلٌ كما شاءَ الهناءُ حبيبٌ  –دفينةٍ إثرَ الت

ُ
 لمارجِ الم

طابق  التَّ
 الجمع  وأالتثنية  وأ الإفراد -3          التأنيث وأالتذكير  -1

 حركة الإعراب  -4       التنكير  وأالتعريف  -2

 هُ أنواعُ 

بينَ لكنَّ الجنودَ  مفردة  ا نُفِخَ  -الطيِّ
َ
إِذ

َ
  فِي قال الله تعالى: ف

ٌ
ة
َ
فْخ

َ
ورِ ن  الصُّ

ٌ
  وَاحِدَة

ة  جملة فعليَّ
عرب في محل ) رفع أو نصب أو جر ( صفة ) حسب الموصوف (

ُ
 الجملة العائدة على اسم نكرة ت

لُ ( للجورِ في كلِّ بلدةٍ أثرٌ نحوَ : لهم  ِ
ّ
 ) لم تلن ( نحنُ من ضعفٍ بنينا  –) يمث

ً
ة  قوَّ

ة يل  - جملة اسميَّ
َّ
 ليلة   -) صوتُهُ في مَسمَعِك ( قلبٌ و بصدرِ الل

ُ
 (كتابٌ ألف

ٌ
 ) قصصُهُ جميلة

 البدل لإسقاط المبدل منه .البدل هو تابع مقصود بالحكم يمهد له باسم قبله يسمى المبدل منه , يأتي  تعريفُهُ 

أنواعُهُ 
 

ل أخي  –هُمام جاء الأستاذ  - بدل كل من كل  الجنديتشرينُ قبِّ

 قلعتها زرتُ حلب  - ( )مادي بدل بعض من كل

 عدله أعجبني عمر  - بدل اشتمال)معنوي (

يأتي البدل في
 

 = بدل   + معرفة  إشارةاسم   ☆

 = بدل   المهن  و بعد الأقارب  ☆

ها ☆ تها,  أيُّ  = بدل      + جامد  أيَّ

ها  )  العرب أيها  - (  بعد أقارب ) براء جاء أخي  -  ( مهنةبعد  )مروان أمثلة : جاء المهندس  -  .  (  جامد بعد أيُّ

  الإشارةبعد اسم الجامد  ةالاسم المعرفيعرب  فائدة
ً
ناهذهِ مثال : ,  ( ) بدلا

ُ
  تربت
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 الضبط  -الإضافية أدبي :  2020دورة ☆
ً
 مرة أخرى مراعيا

ً
 مرة أخرى مراعيا

ً
 لفظيا

ً
 مرة , ثم توكيدا

ً
 معنويا

ً
 أكد ما وضع تحته خط توكيدا

ت بها الأحزان الأحزان  -التوكيد المعنوي : الأحزان كلها  (  الأحزان) ألمت بها 
ّ
 التوكيد اللفظي : ألم

 الضبط الصحيح فيما يأتي : ( للأمرأكد ما وضع تحته خط ) انتبه  -الثانية علمي :  2019دورة ☆
ً
 مراعيا

ً
 معنويا

ً
 توكيدا

 التوكيد المعنوي : انتبه للأمر نفسه.

 , ثم حدد منعوته واذكر وجهين من أوجه التطابق بينهما .. قصيدة قوة العلم -علمي :  2019دورة ☆
ً
 استخرج من البيت الثالث نعتا

 علامة الإعراب -التأنيث  -التنكير  -المنعوت : منزلة  أوجه التطابق : طابق النعت المنعوت بــــ : الإفراد  -النعت : محفوفة 

 جاء قبله ويسمى المستثنى منه. هُ تعريفُ 
ً
 هو اسم يخالف في الحكم اسما

    مثاله
ً
 :   الاستثناء   أداةإلا :  مستثنى منه  : الطلابُ " جاء الطلاب إلا زيدا

ً
 مستثنىزيدا

 استثناء ناقص منفي . -3استثناء تام منفي     -2استثناء تام مثبت          -1 أنواعُهُ 

هُ  حالاتُ
 

  تام مثبت
ً
  إعرابُ الاسم بعد إلا جاء القوم إلا زيدا

ً
 : مستثنى  زيدا

َّ
 منصوب بإلا

  تام منفي
ً
 إعرابُ الاسم بعد إلا ما جاء أحد إلا زيدا

 , زيدٌ : بدل الرفع

 : مستثنى بإلا منصوب. النصب
ً
 زيدا

 ) حسب موقعِهِ من الجملة (  : فاعل زيدٌ  إعرابُ الاسم بعد إلا ما جاء إلا زيدٌ                                ناقص منفي

 إذا سبقت بنفي أو نهي أو استفهام . ( أداة حصر إلا تعرب )فائدة 

 واحدإلا  تضرب  لامثال :  
ً
 واحدٌ  إلاجاء  هل             واحدٌ  إلاجاء  ما                ا

 ملاحظات

  مستثنى بإلا منصوب  التام المثبتفي الاستثناء الاسم بعد إلا يعرب  -1

 مستثنى بإلا منصوب أو بدلالتام المنفي في الاستثناء الاسم بعد إلا يعرب  -2

 .حسب موقعه في الجملة والأداة حصر الناقص المنفي  في الاستثناء الاسم بعد إلا يعرب  -3

 هو الاسم الممنوع من الكسر و التنوين  هُ تعريفُ 

 بالفتحة و  إعرابُهُ 
ً
 بالضمة و نصبا

ً
 بالفتحة يعرب رفعا

ً
ا  عن الكسرة . جرَّ

ً
 نيابة

 حالاتُهُ 

 مصابيح -سواقي نحوَ  : كل جمع تكسير بعد ألفه حرفان أو ثلاثة أحرف وسطهما ساكن  صيغ منتهى الجموع

ة لا جذرَ لهُ في المعجم ,  اسم العلم الأعجمي ار نحوَ :هو الاسم الدخيل على العربيَّ  دمشق  –كانون  –أيَّ

هُ فعلاء
ُ
ث هة باسم الفاعل ,  أفعل  مُؤنَّ شبَّ

ُ
اء  –أصمُّ  –خضراء  –أخضر نحوَ : الصفة الم  صمَّ

هُ فعلى
ُ
ث هة باسم الفاعل ,  فعلان مُؤنَّ شبَّ

ُ
  نشوى  –نشوان  –سكرى  –سكران نحوَ :  الصفة الم

 عثمان  – انمرو  – انسليم نحوَ :  الاسم الذي انتهى بألف و نون زائدتين,  المنتهي بألف ونون 

 
ً
 و معنويّا

ً
ث لفظيّا  بردى  –يحيى  –حمزة  نحوَ :  الألف المقصورة  (  –تذكر : لفظة التّأنيث ) التاء المربوطة  المؤنّ

 فائدة 
 بالإضافة 

َ
 أي يجر بالكسرة  إذا عرف بأل  أو عُرِّف

ً
 يصبح الاسم الممنوع من الصرف مصروفا

حراالنحوَ : سرتُ في صحراءَ                سرتُ في   العربِ  ءِ أو سرتُ في صحرا ءِ صَّ
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 الصغير.نام مثال:  ولا يحتاج إلى مفعول به لإتمام المعنى . يكتفي بفاعله الفعل الذي  الفعل اللازم

 . الطالب الوظيفةكتب وإنما يتعداه مفعول به ويحتاج إليه لإتمام المعنى . لا يكتفي بفاعله الفعل الذي  الفعل المتعدي

ية إلى مفعول  تعدِّ
ُ
 مثال: أكل  الم

ً
 اشترى ... -شرب  -وهو كثير جدا

ية  تعدِّ
ُ
الم

إلى 

 مفعولين

 زمرتان

  مثل بحيث يصح تكوين جملة مفيدة منهاأصل مفعوليها مبتدأ وخبر  الأولى
ً
 : ظننت الأميرَ مسافرا

 أفعال التحويل  اليقين أفعال أفعال الظن

 تفيد رجحان الش يء وأشهرها

 هبّ -جحا-عدّ -زعم-حسب-خال-ظن

  -نحوَ : 
ً
 ظن الكسول النجاح سهلا

 تدل على الاعتقاد الجازم

-وجد-درى -علم-رأى القلبية

  تعلم -ألغى

 بمعنى اعلم

  نحوَ : 
ً
 رأيت النصح مربحا

- 
ً
 علمت السفر بعيدا

 تدل على تحويل الش يء من حالٍ إلى حال 

 جعل-اتخذ-تخذ-ترك-ردّ -صيّر

 أن تكون شرط نصبها مفعولين 

ر بمعنى    صيَّ

 جعلت أركانُهُ تتزلزلُ نحوَ : 

- .
ً
 جعلت الشمس تمثالا

 الثانية

 لا يصلحان لتكوين جملة وهي أفعال كثيرة وليس أصلهما مبتدأ وخبر تنصب مفعولين 

م  -سأل  -ألبس  -أعطى :  أشهرها
َّ
 منع -منح  -كسا  -فهم  -عل

 : أعطيت  مثال
ً
 ولدي كسوت  -الفقير مالا

ً
  - حلة

َّ
 مسألتين كمتعل

ما يتعدى إلى 

 ثلاثة مفاعيل

 حدّث -خبر -أخبر - نبأ – أنبأ -أعلم - أرى :  هذه الأفعال السبعة وما تصرف منها يه و

مُ مثال : 
َّ
  أرى المعل

َ
 تلميذ

ً
 ولدَ الوالد يُري  -ه الحلَّ سهلا

َ
  قصيرِ التَّ  ه عاقبة

ً
 وخيمة

ن جملة مفيدة )  مبتدأ وخبر ( من   الثالث المفعول الثاني وو نستطيع أن نكوَّ

  -: الحلُّ سهلٌ  قول نف
ُ
  عاقبة

ٌ
 .التقصير وخيمة

ة  ملاحظة مهمَّ

 : الفعل رأى يكون  

 إلى مفعولين اذا كانت الرؤية قلبية  ☆
ً
   العلم نورا رأيتنحوَ :                                        متعديا

 إلى مفعول به واحد إذا كانت الرّؤية بصرية  ☆
ً
فل يقرأرأيت نحوَ :               يكون متعدّيا

ّ
 الط

 الماض ي المضارع الأمر

 المعنى الاسم المعنى الاسم المعنى الاسم المعنى الاسم المعنى الاسم

 افترق  شتان أتوجع آه دز  إيهِ  اسمع سماعِ  خذ درنات

 دَ عُ بَ  هيهات أتألم آخ انكفف مه اسكت صه الزم عليك

م احذر حذارِ 
ّ
 رُعَ سَ  سرعان أتضجر أف قف مكانك أقبل هل

  استحسن بخ استجب آمين أسرع هيا أقبل حيّ 

    خذ إليّك بتعدا إليك تمهل رويدك

    أقبل هلمَّ  أقبل إليَّ  خذ هاكَ 

  إعرابُهُ 
ً
ا هُ اسم فعل  حرفيَّ  مبني لا محلَّ لهُ من الإعراب  نذكر زمنَ

 أقسامُه

  ) وهي ما وصفت على صورتها الحالية وهي كثيرة مرتجلة
ّ
 ( صه , هيهات , أف

 عن مصادر)رويدك((  أو )عليك, إليك عن جار ومجرورأو  ( مكانك , دونك ) عن خذ منقولة

 قياسية
 فعالِ  يقاس اسم فعل الأمر من الفعل الثلاثي المتصرف التام على وزن

 (  سكت , سكاتِ  -سَماعِ  -سمع  -حذر, حاذر  )
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 تذكَّر

  تعريفُهُ 
ً
 هو فعل يدل على حدث جرى وانتهى قبل التكلم وهو مبني دائما

يبنى دائماً على 
 

حة
الفت

 ذهب-شرب-لم يتصل به ش يء, مثل : كتب -1 

 درستْ -اتصلت به تاء التأنيث الساكنة, مثل : كتبتْ  -2

 درسا-ذهبا-الاثنين, مثل : كتبااتصلت به ألف  -3

ضمة
ال

 

صلت بهِ واو الجماعة -
ّ
 إذا ات

سكون 
ال

 -المتحركة , مثل : ذهبتُ  الرفعاتصلت به تاء  -1 
َ
 ذهبتِ -ذهبت

 درسن-كتبن-اتصلت به نون النسوة, مثل : ذهبن -2

 ذهبنا-درسنا-اتصلت به ) نا( الدالة على الفاعلين, مثل: كتبنا -3

 لبهو الفعل الذي يحصل لحظة التكلم أو يتوقع حدوثه في المستق تعريفُهُ 

 يرفع بـــ
صل بهِ ش يءٌ  - بالضمة هُ  إذا لم يتَّ

ُ
 يهطلُ  مثال

هُ  إذا كان من الأفعال الخمسة - بثبوت النون 
ُ
 يقتلون  مثال

  ى  –كي  –لن  –: أن أحرف النصب ة  –لام التعليل  –حتَّ ببيَّ  فاء السَّ

  : ا  –لم أحرف الجزم
َّ
اهية  –لم  لام الأمر  –لا النَّ

 ينصب إذا سبق بناصب بـــ
صل بهِ ش يءٌ  -  بالفتحة هُ  إذا لم يتَّ

ُ
 لن يمرَّ العائدون  مثال

هُ  إذا كان من الأفعال الخمسة - بحذف النون 
ُ
 كي تتكلموا مثال

وينصب المضارع بأن المضمرة 

 بعد

هُ  التعليللام -1
ُ
 حضرت لأستمتعَ  مثال

هُ  حتى-2
ُ
 مَ ى نتقدّ نتعلم حتَ  مثال

هُ  تأتي بعد الطلب والنفي :  فاء السببية -3
ُ
 ادرس فتنجحَ  مثال

 ( وعلامة نصبه ) .... ( فاء السببية - حتى – لام التعليلفعل مضارع منصوب بــأن المضمرة بعد ) طريقة إعرابُه 

 بــــ يجزم إذا سبق بحرف جازم
 و لم يتصل به ش يءٌ  - السكون 

ً
هُ  إذا كانَ صحيحا

ُ
 لم نرخص مثال

هُ  إذا كان من الأفعال الخمسة - بحذف النون 
ُ
 لم يقتلوا الاثنين مثال

ة
َّ
هُ  إذا كانَ معتلَّ الآخر - بحذف حرف العل

ُ
 لم أكتفِ بذلك مثال

 يبنى إذا

 بـــ اتصل بنوني التوكيد و النسوة

هُ  إذا اتّصلت بهِ نون التوكيد  - الفتحة
ُ
 تذهبَن مثال

هُ  اتصلت به نون النسوة - السكون 
ُ
 يكتبْن مثال

  تعريفُهُ 
ً
 هو ما دلَّ على طلب وقوع الفعل في الزمن الحاضر أو المستقبل وهو مبني دائما

 على
ً
 يبنى دائما

 السكون 
 إذا كان صحيح الآخر ولم يتصل به ش يء  -

 إذا اتصلت به نون النسوة  -

 أغث نحوَ 

 اكتبْن نحوَ 

 نْ اكتبَ  نحوَ   اتصلت به إحدى نوني التوكيد  ☆ الفتحة 

ة
َّ
 اسعَ  نحوَ  إذا كان معتل الآخر  ☆ حذف حرف العل

 اقتلوا نحوَ  من الأفعال الخمسةمضارعه إذا كان   ☆ حذف النون 
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 نحو: خالد كسرَ الزجاج  ذكر في الكلام هو الفعل الذي عُلِم فاعله  المبني للمعلوم

   المبني للمجهول 
ُ
 هو الفعل الذي بقي فاعل

ً
سِرَ الزجاج  لم يذكر في الكلام ه مجهولا

ُ
 نحو: ك

الماض ي المبني  يبنى

 للمجهول 

تِحَ مثل :, بضم أوله وكسر ما قبل آخرهللمجهول الصحيح والمعتل الأول 
ُ
طعِمَ -ف

ُ
مَ -أ ِ

ّ
عل

ُ
 ت

 دُعِيَ  مثل:, بقلب ألفه ياءً مع ضم أوله وكسر ما قبل آخرهبالألف للمجهول المعتل الآخر 

 قيل  -قال : مثل, بقلب ألفه ياءً وكسر مجانسة للياءبالألف للمجهول المعتل الوسط 

يبنى الفعل المضارع 

 للمجهول 

 . يُدرس –يُكتب  : , مثل بضم أوله وفتح ما قبل آخره

 يُوصل,-يصل مثل:وضم حرف المضارعة وفتح ما قبل آخره, بإعادة حرف العلة المجهول المعتل الأول 

( , بضم أوله للمجهول المعتل الوسط 
ً
 إن كان )ياءً أو واوا

ً
 يُقال -يقول  مثل:وقلب ما قبل آخره ألفا

 مُلبّى. -يُدعى , يلبي-يدعو مثل:وقلب حرف العلة )الواو أو الياء( ياءً مقصورة, بضم أوله للمجهول المعتل الآخر 

  

بالأسماء
 

ة
صليَّ

الأ
 نائب الفاعل –خبر إنَّ  –اسم كان  –الفاعل  –الخبر  –المبتدأ  الضمة المرفوعات 

مييز  –الحال  –(  المطلق -لأجله  –فيه  –المفعول ) به  الفتحة المنصوبات  اسم إنَّ  –خبر كان  –التَّ

 المضاف إليه  –الاسم المجرور  الكسرة المجرورات

ة الفرعيَّ
 

ة حالاتُهُ  يرفع بالواو و ينصب و يجرّ بالياء جمع المذكر السالم  جميعُها بعلامة فرعيَّ

ة حالاتُهُ  يرفع بالألف و ينصب و يجرّ بالياء المثنى  جميعُها بعلامة فرعيَّ

 عن الكسرة الممنوع من الصرف
ً
 إذا كانت الكلمة بمحل جرّ  حالاتُهُ  يجر بالفتحة نيابة

 إذا وافق الشروط حالاتُهُ  تجرّ بالياء –تنصب بالألف  –ترفع بالواو  الأسماء الخمسة

ؤنث السالم
ُ
 كانت الكلمة بمحل نصبإذا  حالاتُهُ  نيابة عن الفتحةينصب بالكسرة  جمع الم

بالأفعال
ة  صليَّ

الأ
 لم يتصل به ش يء - الفتحة الماض ي 

رة - الضمة المضارع قدَّ
ُ
 المرفوع بالضمة الظاهرة أو الم

 إذا اتصلت به نون النسوة   - إذا كان صحيح الآخر ولم يتصل به ش يء - السكون  الأمر

ة الفرعيَّ
 

ة  ةالفعل بباقي حالاتِهِ الإعرابيَّ ة تكون علامتُهُ فرعيَّ  غير المذكورة في الحالات الأصليَّ

  

الأسماء
 

 أو قد تكون تحوي الكلمة " ال " أو اسم العلم الأعجمي نبحث عن أي  المعرب
ً
ا  اسم يقبل " ال " التعريف ذهنيَّ

 الضمائر  –اسم الاستفهام  –الاسم الموصول  –اسم الإشارة نبحث عن أي  المبني

الأفعال
 

 مضارع اتصل بنون التوكيد و النسوة (  -أمر   –فعل ) ماض ي  نبحث عن أي المبني

 مجزوم ( –منصوب  –فعل مضارع )  مرفوع  نبحث عن أي المعرب
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العائدة على
 

متُ نحو :  في محل رفع خبر مبتدأ مَ ( الصَّ  أخرى ) خيَّ
ً
ة  مرَّ

ـــ نحو : في محل رفع خبر اسم إنَّ  ِ
ّ
ـــــيإن  ما انطوى من غابرٍ ) لألمسُ (  ــ

 
َ
  نحو : خبرنصب في محل  اسم كان

َ
هرُ كان  يبصُقُ النَّ

يار يرحلُ نتُه ظن نحو : في محل نصب مفعول به فعل متعدٍّ إلى مفعولين  عن الدِّ

 لي : يقولونُ  نحو : في محل نصب مفعول به على أي تصريف للقول 
ٌ
 مخالط

َّ
 إلا

َ
 ما أنت

  نحو : في محل رفع صفة اسم نكرة مرفوع
ٌ
ىشريف هِ  ينحَّ  عن مواطنِ عزِّ

 و   نحو : في محل نصب صفة نكرة منصوباسم 
ً
 ) ما بردتْ (في حشا الأحبابِ  لوعة

  نحو : في محل جر صفة اسم نكرة مجرور
َ
ر (رملٍ لن تري حفنة

َّ
 ) لم تعط

الجملة بعد
سماتِ صحبي دعوا  نحو : في محل نصب حال اسم معرفة 

َّ
 ) تلمسُني (الميسَ الن

ة نيا بخيرٍ (  وو قلتُ : إليَّ  نحو : في محل نصب حال واو الحاليَّ  ) الدُّ

 ما رستْ  نحو : في محل جر بالإضافة ظرف زمان أو مكان 
ُ
 ) رستْ ( حيث

ا "
َّ
ما أو لم

َّ
ا  نحو : في محل جر بالإضافة بعد " إذا أو كل لوا  دهاهافلمَّ  عنها ترحَّ

ُ
 العسف

 يرحمُ و يغفرُ إنَّ الله  نحو : تأخذ محل الجملة المعطوفة عليها بعد العطف

 لشرط جازم مقترن بالفاء
ً
لُ (  ف) هوَ لم يسكت  إن نحو : في محل جزم جملة جواب الشرط الواقعة جوابا  ـــــــــــــموتٌ معجَّ

 

ارُ , عرسُكَ معقودٌ على الجبلِ (  نحو : تبدأ بها الجملة   )  تأتي في بداية الكلام  ( - الجملة الابتدائية   ) أيَّ

 الجملة الاعتراضية

 فأنتِ ) لا شكَّ ( من أهلي   نحو : تعترض بين المبتدأ و الخبر  -

 وقع سيوفنا           ( هداك الله ) تذكر :  نحو  تعترض بين الفعل  و الفاعل .  -

   نحو : تعترض بين  الفاعل و المفعول به -

 الاستئنافيةالجملة 

هر منسوبٌ إلى القلمِ (  نحو : عندما نستأنف كلام جديد -  ) فالحكم في الدَّ

 يا عروسَ المجدِ ) تيهي (   نحو : جواب النداء  -

           )  فتجشمت ( العنا نحو المنى  نحو : بعد حرف استئناف -

  بعد أداة شرط غير  - جملة الشرط غير ظرفي
ً
ةتقع مباشرة  و  إن ) هوَ لم يسكت (   نحو : ظرفيَّ

 إذا سكتَ الإنسانُ فالهم و الأس ى   نحو : جواب شرط غير الجزم أو لم يقترن  بالفاء - جملة جواب الشرط

اس منْ ) أفض ى ( إلى أمدٍ   نحو : بعد الأحرف والأسماء الموصولة - جملة صلة الموصول   و أسعدُ النَّ

 والعصر )  إن الإنسان لفي خسر (  نحو : بعد القسمتأتي  - جملة جواب القسم

 يا عروس المجدِ ) تيهي ( و ) اسحبي (   نحو : إذا كانت معطوفة لا محلَّ لها من الإعراب الجملة المعطوفة

 ملحوظة

 إذا اجتمع قسم وشرط في الجملة يكون الجواب للأسبق

 الرزق وهو مشرق         و أقسم لو شرقت ) راح يغرب ( 
َ
 نحو : أغرِّب خلف

 ) راح يغرب ( جملة جواب القسم لا محل لها من الإعراب .
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الميزان 

رفي   الصَّ

ة  وزنُها :  فعل عِمِلَ  –كتب  –شرب  –قتل  –درسَ نحوَ :  وزنُها فعل الثلاثيَّ

 لام الفعل الثالث عين الفعل الثاني فاء الفعل الأول 

ة  لوزنُها :  فعل جمهر  –دحرج  –وسوس نحو:  فعللوزنُها :   الرباعيَّ

 لام ثانية الرابع لام الفعل الثالث عين الفعل الثاني فاء الفعل الأوّل 

 ملاحظات
 ينفعلن             مستشرقيمست نحوَ :على الميزان الصرفي , يزاد على الأحرف الأصلية ما يزاد  -

 فل كان         فعل          كن                 نحوَ : كن  من الميزان يحذف من الأحرف الأصلية ما يحذف  -

 في الميزان لا يلفظ الأصلي حرف العلة   -
ً
  فعليُ            قال/ يُ  فعلي             قض يي نحوَ :إيقاعا

ك آخر الكلمة و يترك إذا كان في الوسط -
ّ
 /  ح  علف          بَّ ه التضعيف يفك

َّ
 ل عَّ م          فط

 

       ة علافمالإجابة : ة ( هوَ : .....................    ولادوزن كلمة ) مالأولى علمي :  2019سؤال دورة   -
 

 .خالية من أحرف العلة صحيحة وهو الفعل الذي تكون جميع حروفه الأصلية  الصحيح

هُ 
ُ
 حالات

 ( ركب –فتح  -) حمل       خالية من الهمز والتضعيفما كانت أصوله   ☆ سالم

 ( أقر  –ل أس -كل أ )                                         أصوله همزةما كان أحد   ☆ مهموز 

 ما كان أحد   ☆ مضعّف
ً
 ( دّ ر  -ـبَّ هــــ-دَّ ـــــم )                                     أصوله مضعفا

 ياء ( -واو  -) ألف حرف علة  الأصلية أحد حروفه هو الفعل الذي يكون  المعتل

هُ 
ُ
 حالات

ة حرف أوله ما كان   ☆ مثال
َّ
 ( ىــــفو ) أوله وثالثهما اعتل  اللفيف المفروق عد (و )      عل

ة حرف وسطه ما كان   ☆ أجوف
ّ
 (ى و ـــط) ثانيه وثالثهما اعتل  اللفيف المقرون ل(اق -د ا) ع عل

 (ى ) رم      علةحرف آخره ما كان   ☆ ناقص

هُ  يفيد أو دلالتُهُ  الفعل على وزن 
ُ
 مثال

ل ر الدخول في إحدى الجهتين -المبالغة  فعَّ  بغرّ -ق شرّ  -كسَّ

 أمس ى -أسعد -أصبح -أجلس الدخول في الزمان -التحول من حال إلى حال أفعل

 استغفر الطلب والسؤال من الفاعل استفعل

 حاور -ناقش المشاركة بين الفاعل والمفعول به فاعَلَ 

 توارد-تظاهر-تحاور  المشاركة والتظاهر والتدرج تفاعل

 حمرّ ا المبالغة فعلّ ا

ل  تنعّم - تحجرَّ  والتحول الصيرورة  تفعَّ
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لال
الإع

 

سكين
ّ
 يدعو -يقض ي نحو :  مكسور قبلها ياء ساكنة أو مضموم قبلها واو ساكنة نجد كلمة تحوي   مفتاحُها  بالت

 قال باع نحو :  ى ( -) ا   مقصورةأو ألف ممدودة نجد الكلمة تحوي على  مفتاحُها بالقلب

 سعت -كنتُ نحو :  من الكلمة حذف حرف أصلي عندَ  مفتاحُها بالحذف

  ملاحظة
ً
 الألف و الواو و الياء و حذف الحرف الأصلي يكون من أصل الكلمة حصرا

 الأبدال
 التعليل / التعليل  مفتاحُها الحالة

 ص+ ط برصطا-ادصطي

 ضةبةؤ1

 في صيغة افتعلبعد الصاد لأنها جاءت التاء طاء أبدلنا 

 صيغة افتعل فيبعد الضاد لأنها جاءت التاء طاء أبدلنا  ض +ط رضطا -ربضطي

 ا
ّ
 ا-لاعط

ّ
  ردط

ّ
 في صيغة افتعلبعد الطاء لأنها جاءت التاء طاء أبدلنا  ط

 أبدلنا  + دز  هرزدا-هيزدي
ً
 في صيغة افتعلبعد الزاي لأنها جاءت التاء دالا

 أبدلنا   دّ  خرنادّ ا-عيدّ ي
ً
 في صيغة افتعلبعد الدال لأنها جاءت التاء دالا

 ي
ّ
 ا-سعت

ّ
 افتعلفي صيغة فاء لأنها جاءت الواو تاء أبدلنا  تّ  صالت

 في صيغ منتهى الجموعبعد ألف لأنها وقعت الهمزة أبدلنا  ا + ئـ دائفو -دائمو 

 زائدةألف بعد تطرفت لأنها الواو همزة أبدلنا  ا + ء اءفض-اءسم

 حالات الإعلال بــــ ) التسكين و القلب و الحذف (

ــــيْ  يْ ض ِ يق -يْ ش ِ تم ِـ  وسبقت بكسرت فتطر لأنها الياء سكنت  ـ

وْ  وْ نُ يد-وْ عُ تد
ُ
 وسبقت بضمتطرفت لأنها الواو سكنت  ـــــ

 المثالالمعتل المضارع حذف حرف العلة لأنها جاءت في  حذف حرف نصل - يعد – تجد – يقف

 المثالالمعتل الأمر حذف حرف العلة لأنه جاء في  حذف حرف صل – عد – جد – قف

 من التقاء الساكنينحذف حرف العلة  حرفحذف  عد - قلت
ً
 منعا

 من التقاء الساكنينحذف حرف العلة  حذف حرف مضوا-مشت
ً
 منعا

 من التقاء الساكنينحذف حرف العلة  حذف حرف لم يدنُ  - لم يمشِ 
ً
 منعا

 الناقصالمعتل الأمر حذف حرف العلة لأنه جاء في  حذف حرف ادعُ  – ابقَ  – امشِ 

 من التقاء الساكنينحذف حرف العلة  حذف حرف وادٍ  – بادٍ  – ماضٍ  – هانٍ 
ً
 منعا

ة  ى ( –ألف ) ا  ىمش  –د اع – ىأت –ل اق
َّ
  ) واو أو ياء حسب الأصل (تحرَّك حرف العل

ً
 و انفتح ما قبلهُ فقلب ألفا

 الأولى أدبي :  2019دورة 

 سكنت الواو لوقوعها متطرفة بعد حرف مضموم   -إعلال بالتسكين .  اشرحها,سم العلة الصرفية في كلمة ) يرنو ( 

 الثانية علمي :  2019دورة 

 ما العلة الصرفية في كلمة ) يقض ي ( ؟  إعلال بالتسكين  

  علمي :  2018  دورة

 ما العلة الصرفية في كلمة ) سال ( ؟  إعلال بالقلب 

 أدبي أولى : 2022دورة 

ة في كلمة ) لانت ( ............... التعليل .............إعلال بالقلب   رفيَّ ة الصَّ
َّ
  –العل

ً
 تحرَّك حرف الياء و انفتح ما قبلهُ فقلبَ ألفا
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ة اجتماع نحوَ :كل كلمة انتهت بياء مشددة وتاء مربوطة  مفتاحُهُ  المصدر الصناعي ةوطن –يَّ   ةحريَّ  – يَّ

ريح 
صَّ
صدر ال

الم
 

 هو صيغة المفعول المطلق مفتاحُهُ 

 أنواعُهُ 
 حسب قرينة الكلام  سماعي

ً
ا  هو من الفعل الثلاثي و يعرف سماعيَّ

ة قياس ي هُ يُقاس على الأوزان الآتيَّ يَ بالقياس ي لأنَّ  سُمَّ

وزن 

 الفعل

 المثال القياس

 إرادة  –إقبال / أراد  –أقبل  إفعال أفعل

 استغفار / استشهد / استشهاد  –استغفر  استفعال استفعل

 مُضاربة  –مُقاتلة / ضاربَ  –قاتل  مفاعلة فاعل

لَ  تفاعُل تفاعَل
َ
ل / تزاحَمَ  –تقات

ُ
 تزاحُم –تقات

لَ  تفعيل فعّل ق  –حصَّ  تأريق –تحصيل / أرَّ

ل ل تفعَّ لَ  تفعُّ لَ  –ترحَّ ل / تحصَّ ل  –ترحُّ  تحصُّ

 انكسار –احتراق / انكسرَ  –احترق  افتعال افتعل

لُ  تفعلل
ُ
 تجمهُر  –تدحرجُ / تجمهرَ  –تدحرجََ  تفعل

  فعلل      
ً
  –وسوسَ  فعللة

ً
  –غربلَ  –وسوسة

ً
 غربلة

ضعيف إذا كانت الكلمة تحتاج ذلكانتبه :  ملاحظة   على التنوين و لكن تُحاسب على الضبط و التَّ
ً
 لستَ مُحاسبا

 الثانية علمي :   2019دورة 
ً
م ( ؟  تعليم أو تعليما

َّ
 ما مصدر الفعل ) عل

ل صدر المؤو
الم

 

 ( المصدر الصريح هو المصدر الذي يأخذ محل الكلمة التي يحل محلها ) دلالاته

 واسمها وخبرها +  أنَّ  /+ فعل مضارع   أنْ نبحث عن :  لاستخراجِهِ 

أمثلة
   رى  أنْ يواري إلى

َّ
رى  مواراةإلى , التأويل: في محل جر بحرف الجر ←الث

َّ
 الث

  ِدخين  أنَّ القتلَ برغم  كالتّدخين  قتلِكمبرغمِ :  , التأويلفي محل رفع مبتدأ مؤخر ←كالتَّ

نا بعدَ ما كنتُ أدري    لقاءَكمما كنتُ أدري :  , التأويل في محل نصب مفعول به ←ذا اللقاء أنَّ

ت الآتية
يعرب في الحالا

   = الوثبةِ أن ترض ي العلا في محل رفع خبر مبتدأ + مصدر مؤوّل 
ُ
 , نحوَ : شرف

  = في محل رفع مبتدأ جار ومجرور + مصدر مؤوّل 
ً
 : نحو : حرامٌ علينا أن ننالَ لبانة

  = ك راحلٌ في محلّ جر بحرف الجر حرف جر + مصدر مؤول
 , نحوَ : علمتُ بأنَّ

  = نحوَ : دون أن تحملَ من سلمايَ ي محل جر بالإضافة فنكرة غير منوّنة + مصدر مؤوّل , 

  = نحوَ : آن أن تنصرفوا في محل رفع فاعل فعل لازم + مصدر مؤوّل , 

  = نحو : أحاولُ أن أدرسً في محل نصب مفعول به فعل متعدٍّ إلى مفعول به + مصدر مؤوّل , 

 ل = سدَّ مسد المفعولين كَ في حاجٍ إليهِ مدى فعل متعدٍّ إلى مفعولين + مصدر مؤوَّ  في محل نصب , نحوَ : تظنُّ أنَّ

اً  حرفيَّ
 

  : ل من ) أنْ / أنَّ ( و ما بعدها في محل ..........................................بعدَ إتمام إعراب الكلمة نقول ؤوَّ
ُ
 و المصدر الم

    : الشكل الامتحاني 

                     : بياني
ُّ
ابغة الذ  لا عيبَ فيهم غيرَ أنَّ سيوفَهم                بهنَّ فلولٌ من قراعِ الكتائبِقال النَّ

 . هُ من الإعراب
َّ
 , ثمَّ اذكر محل

ً
لا  مُؤوَّ

ً
ابق مصدرا  استخرج من البيت السَّ

 هم , وإعرابُهُ : الم
َ
ل : أنَّ سيوف ؤوَّ

ُ
ل من أنَّ و ما بعدها في محل جر بالإضافة الإجابة : المصدر الم ؤوَّ

ُ
 صدر الم
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الجامد 
 

ة يدركُ بالحواس   ذات ة هماميَّ  إذا فهو جامد ذات يرسم ) يرسم ( باب , اسم جامد نوعه .....  هديَّ

ة معنى يدرك بالعقل   معنى ة هماميَّ  فهو جامد معنى لا يرسم الألم : اسم جامد نوعه .... ( يرسم  لا ) هديَّ

ق
شت

الم
 

 و عليكَ حفظلتحديد نوع أي مشتق قم   مفتاحُهُ 
ً
ا ات بوزن الكلمة ذهنيَّ شتقَّ

ُ
 أوزان جميع أنواع الم

هُ  أنواعُهُ 
ُ
 أمثلة وزن

 رجِ هامُ  –واجد   الحرف ما قبل الأخيركسر في أول الكلمة و ميم مضمومة  –فاعل   اسم الفاعل 

 ىنَّ عمُ  -معقود   الحرف ما قبل الأخيرفتح في أول الكلمة و ميم مضمومة  -مفعول   اسم المفعول 

هة باسم الفاعل عَل   صفة مشبَّ
َ
عَل  –ف

ُ
عِل  –ف

َ
عْل  –ف

َ
عال  –ف

َ
عال  –ف

ُ
على  –فعلان  –فعلاء  –أفعل  –ف

َ
 فعيل  –ف

طِن  –حُرٌّ  –بطل   أمثلة
َ
دٌ  –ف

ْ
جاع  –جبان  –صل

ُ
 سكرى  –سكران  –صيداء  –أصيد  –ش

هُ  أنواعُهُ 
ُ
 أمثلة وزن

ال   مبالغة اسم الفاعل الة  –فعَّ ال   فعيل  –فعول  –مِفعال  –فعَّ ابة  –قتَّ
َّ
 جريح –خجول  –مقدام  –وث

 

فضيل على  -أفعل   اسم التَّ
ُ
برى  –أكبر    ف

ُ
ل  –ك خرى  -آخر  –أولى  –أوَّ

ُ
 أ

 مَواطِن –مَشرِق  –مربع   مفاعل –مَفعِل  –مَفعَل   اسم الزمان و المكان

ال   اسم الآلة  الة  –فعَّ ار   مِفعلة –مِفعل  –مِفعال  –فعَّ اجة  –جرَّ  مِقصلة  –منجل  –مِفتاح  –درَّ

ت
ظا

ملاح
 

بالغة (
ُ
 للتميز بين وزني فعيل ) الصفة و الم

 على وزن فاعلالصفة لا تصاغ فعيل : 
ً
ا  على وزن فاعلالمبالغة تصاغ فعيل :  ذهنيَّ

ً
ا  ذهنيَّ

 قاتلنستطيع أن نصيغها  قتيل عاظملا نستطيع أن نصيغها  عظيم

فضل (   للتميز بين وزني أفعل ) الصفة و اسم التَّ

ثُها فعلاء على  أفعل : الصفة مُؤنَّ
ُ
ثُها ف  أفعل اسم التفضيل مؤنَّ

برى  –أكبر  بكماء –أبكم 
ُ
 ك

 في  ) اسم الفاعل و المفعول (لردِّ المشتق إلى فعلِهِ 

 –المشتق على وزن ) فاعل 

 فعلهُ ثلاثيمفعول ( 
 فوق ثلاثي المشتق ) ميم مضمومة و كسر أو فتح ما قبل آخره ( 

هُ قتل 
ُ
هُ  –قاتِل : فعل

ُ
مكسور : فعل

سر
ُ
 ك

هُ يهاجر 
ُ
ط  –مُهاجِر : فعل

َ
هُ يُخال

ُ
ط : فعل

َ
 مُخال

 اسم المفعول يأتي من الفعل المبني للمجهول انتبه : 

ة ة هُماميَّ هة باسم الفاعل هديَّ  أي مشتق من ثلاثة أحرف يكون صفة مُشبَّ

سابقة
ت 

دورا
 

 صفة مشبهة  : ضرْب/ما نوع  الاسم الجامد ) ألم ( ؟ وما نوع المشتق ) ضرب ( ؟  ألم جامد معنى   الأولى أدبي  2019

 نوع  المشتق ) محفوف ( ؟   اسم مفعول ما  الأولى علمي 2019

 ما نوع الاسم المشتق ) الجميل ( ؟   صفة مشبهة باسم الفاعل  علميالثانية  2018 

د ( اسم مشتق نوعه    الأولى علمي 2020
ْ
 صفة مشبهة باسم الفاعل ........... ) صل

 صفة مشبهة باسم الفاعل  فطِن : اسم مشتق نوعه ................. أدبي  2021عام 

 أو أسعد (  -اسم فاعل , فعله ) يسعد  مُسعد اسم مشتق نوعه ................ فعله ................... علمي : 2021عام 
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ظة
ملاح

 قبلها فقط.نذكر الموقع وحركة ما  نذكر موقعها وحركتها وحركة ما قبلها 

كتب حسب الحركة 
ُ
 حركتِها و حركة الحرف الذي قبلها وت

َ
نقارنُ بين

 الأقوى 
 ليس فيها مقارنة وتكتب حسب الحرف الذي قبلها.

الأمثلة
 

ئِل: 
ْ
همزة متوسطة حركتها الكسر وحركة الحرف الذي قبلها وا

 السكون والكسر أقوى من السكون ويناسبه نبرة

 مثال: تكتب على الألف: 
َ
شأ

َ
  –ن

َ
 بدأ

 همزة متطرفة تكتب على الألف لأنها سبقت بحرف مفتوح

همزة متوسطة حركتها الضمة وحركة ما قبلها الفتحة والضم رؤى: 

 أقوى من الفتح ويناسبه الواو

 مثال: تباطؤتكتب على الواو: 

 همزة متطرفة كتبت على واو لأنها سبقت بحرف مضموم

نا: 
َ
الفتحة وحركة ما قبلها السكون همزة متوسطة حركتها نشأ

 والفتحة أقوى من السكون ويناسبها الألف

مثال: شاطِئ همزة متطرفة كتبت  ,تكتب على ياء غير منقوطة

 على ياء غير منقوطة لأنها سبقت بحرف مكسور 

شاذة
انتبه الحالة ال

 

 الحالات الشاذة بالهمزة المتوسطة:

 
ْ
 يْ  –وْ  -عندما تسبق بحرف ساكن: أ

ء تكتب على السطر: 
ْ
ء همزة متطرفة كتبت  -مثال: صحرا

ْ
فضا

 على السطر لأنها سبقت بحرف ساكن.

 همزة متوسطة كتبت على صورتها لأن ما قبلها حرف علة ساكن )ياء( وهي حالة شاذة.بيْئة:  -1
 

 حالة شاذةهمزة متوسطة كتبت على صورتها لأن ما قبلها حرف علة ساكن )الواو( وهي ضوْءَها:  -2

 

 فوق الثالثة ثلاثية

 المقصورة الممدودة المقصورة الممدودة

ها مسبوقة بياء لأنَّ أصلها ياء لأنَّ أصلها واو ها لم تسبق بياء لأنَّ  لأنَّ

 محتوى  دنيا مش ى دعا

 

 تأتي بالأسماء وتأتي بالأفعال تأتي في الأسماء فقط

 بالأفعال نميز الكلمة اسم فهي مربوطة

 بارقة. -جامعة  -اسم مفرد مؤنث: طالبة  -1
 تاء الرفع المتحركة

 ذهبتِ لأنها تاء الرفع المتحركة. -ذهبتُ  -مثال: ذهبتَ 

 جمع تكسير مفرده لا ينتهي بتاء مبسوطة -2

 فتىً. -ناجٍ  -قاضٍ   فتية. -نجاة  -مثال: قضاة 

 الساكنة تأتي بالأفعالتاء التأنيث 

 مثال: ذهبتْ: تاء التأنيث الساكنة.

 فاتَ  –باتَ  -ماتَ , نحوَ :  لأنها من أصل الفعل

: قتيبة   -3
ً
 لفظيا

ً
 بالأسماء حمزة. -عبيدة  -طلحة  -المؤنث تأنيثا

 ظرف المكان: ثمة: ظرف مكان -4

 طالبات. -جمع مؤنث سالم: جفنات 

 صوتْ  -موتْ اسم ثلاثي ساكن الوسط: 

 وقت )مفرد( ←  جمع تكسير مفرده ينتهي بتاء مبسوطة: مثال أوقات

  



 

093905403324 

 همزة القطع همزة الوصل

 نميز بها خمسة حالات نميز بها أربع حالات

 مثال::  أمر الفعل الثلاثي -1

 (،  اسحبي، سحب   (، ) احمل، حمل   (، ) اسمع، سمع   )

 أمر الفعل الثلاثي. تعليل: همزة وصل في

 مثال:ماض ي الفعل الرباعي:  -1

 أراد: همزة قطع ماض ي الفعل الرباعي.

 مثال::  الماض ي الخماس ي والسداس ي -2

: همزة وصل ماض ي الفعل الخماس ي  استمع 

: همزة وصل ماض ي الفعل السداس ي
 
 استشهد

   : مصدر الفعل الرباعي -2

 مثال: إرادة: لأنها مصدر فعل رباعي

 لانعد الهمزة في المصادر

 مصدر الفعل الخماس ي والسداس ي:  -3

 استشهاد –استماع 

 استماع : مصدر الفعل الخماس ي

 أمر الفعل الرباعي -3

 أشر –مثال: أرد 

 أشار -الفعل الأصلي: أراد 

 أمر الخماس ي والسداس ي: -4

 استشهد: أمر الفعل السداس ي - : أمر الفعل الخماس ي اِستمعنحو  : 

 ( همزة التعدية : ) أقتل نحو  :  المضارع المسند إلى همزة المتكلم: -4

 ( همزة التعدية ذهب: المضارع المسند إلى همزة المتكلم )أ

 : يجب فهم النوع الصرفي للكلمة قبل البدء بالحل  ملاحظة

 ، مصدر( . ، أمر، ماض ي فعل )

 أيهم –أمجد  –أحمد نحو :  اسم العلم الأعجمي: -5

 : لا نعد الهمزة في المصادر ةملاحظ

ها في الكلمة   : في المصادر لا تقمْ بعدِّ الهمزة مع الأحرف التي تقومُ بعدِّ
ً
ا  ملاحظة مهمّة جدَّ

 


